
Объективно и оперативно обо всемОбъективно и оперативно обо всем

Издается 
с 12 августа
1917 года

Краевая
массовая
газета № 179

(29074)

Суббота,
26 сентября, 

2015 год

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

В отдельных районах края дожди, ночью и утром с мо-
крым снегом, в утренние часы местами туман.
В последующие двое суток в крае

27 сентября Ветер северный, 2-3 м/сек., 
с усилением до 12 м/сек. 
В отдельных районах неболь-
шой дождь, ночью с мокрым 
снегом.

28 сентября Ветер северо-западный, 2-7 
м/сек. с усилением днем до 12 
м/сек. В отдельных районах 
осадки в виде дождя и мокро-
го снега.

Ветер северный, 3-8 м/сек.
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НОВОСТИ

КРАТКО
В текущем году Ал-
тайский край может 
принять до 2 миллио-
нов туристов – такой 
прогноз озвучил член 
Комитета Совета 
Федерации по эконо-
мической политике 
Михаил Щетинин, от-
крывая II Сибирский 
международный фо-
рум по оздоровитель-
ному и медицинскому 
туризму. 

Для сравнения: в 2014-м 
регион посетили 1 млн 600 
тысяч отдыхающих, что на 
120 тысяч больше, чем в 2013 
году. «Туристический поток 
в Алтайский край неуклонно 
растет с 2005 года, – отметил 
сенатор. – Каждый год увели-
чение примерно на 200 тыс. 
человек. Особенный прирост 
наблюдается в нынешнем 
году, когда санкции в отно-
шении России дали толчок 
к развитию внутреннего и 
въездного туризма».

Международный форум 
по оздоровительному и меди-
цинскому туризму работает 
с 23 сентября. На нем пред-
ставители федеральных и 
региональных властей, го-
сударственных страховых 
компаний, инвесторы и ме-
дицинские эксперты обсудят 
основные тенденции и веду-
щие тренды медицинского и 
оздоровительного туризма. 
В программе заявлены семь 
мастер-классов, работа двух 
секций, три «круглых стола» 
и даже чемпионат Сибирско-
го федерального округа по 
массажу.

Пленарное заседание фо-
рума открыл заместитель 

губернатора Даниил Бесса-
рабов. «Проведение такого 
масштабного мероприятия 
в нашем регионе становится 
доброй традицией, – сказал 
он. – И, самое главное, стано-
вится популярной професси-
ональной площадкой для эф-
фективного обмена опытом 
в формировании и продви-
жении туристического про-
дукта санаторно-курортного 
и медицинского кластера 
как Алтайского края, так и 
других регионов. Грамотно 
построенная маркетинговая 
стратегия, сосредоточенная 
на ключевых направлениях 
рынка курортного дела и ме-
дицины, позволит сделать 
оздоровительный и меди-

цинский туризм одной из 
наиболее доступных состав-
ляющих всей туристической 
сферы».

Усилия краевой админи-
страции по созданию благо-
приятного инвестиционного 
климата в сфере развития 
санаторно-курортного дела 
не проходят даром. Отрасль 
даже в кризисный период 
продолжает динамично раз-
виваться и имеет огромный 
потенциал. «Алтайский край 
по итогам прошлого года 
вошел в пятерку регионов 
страны по предоставле-
нию санаторно-курортных 
услуг, – отметил в своем 
выступлении руководитель 
регионального управления 
по развитию туристско-рек-
реационного и санаторно-ку-

рортного комплексов Юрий 
Захаров. – Из 44 санаториев 
региона 15 расположены в 
городе-курорте федераль-
ного значения Белокурихе 
с возможностью размещения 
единовременно более 5 ты-
сяч человек».

В текущем году туристи-
ческий поток в Алтайский 
край увеличился на 17 %, за-
грузка санаторно-курортных 
учреждений фактически 
была стопроцентной. До 
принятия Крыма в состав 
России по санаторному по-
тенциалу Алтайский край 
занимал третье место в 
стране после Кубани и Кав-
казских Минеральных Вод. 
«Регион активно участвует 

в федеральной программе 
развития внутреннего и 
въездного туризма тремя 
проектами, – отметил Миха-
ил Щетинин. – В этом году на 
эти цели мы уже получили 
850 миллионов рублей. Все 
средства будут освоены до 
конца текущего года».

По словам сенатора, ад-
министрация края систем-
но работает над тем, чтобы 
федеральная поддержка 
региона продолжалась. «У 
федеральных органов испол-
нительной власти есть от-
ветное желание поддержать 
Алтайский край в развитии 
туризма», – заверил Михаил 
Щетинин.

Во II Сибирском междуна-
родном форуме по оздорови-
тельному и медицинскому 

туризму принимают участие 
специалисты из Москвы, 
Новосибирска, Барнаула, 
приехали также гости из Вен-
грии, Латвии и Великобри-
тании. Всего организаторы 
задействуют пять площадок 
Алтайского края – в Барнауле 
и Белокурихе. Участникам и 
гостям конференции привет-
ственное слово направила 
министр здравоохранения 
России Вероника Скворцова. 
В обращении она отметила, 
что в последние годы госу-
дарство вложило огромные 
ресурсы в развитие здраво-
охранения, его инфраструк-
туру: построено огромное 
количество новых центров 
высоких технологий, в разы 
увеличилась медицинская 
помощь населению.

Вероника Скворцова по-
желала участникам фору-
ма плодотворной работы. 
«Можно с удовлетворением 
отметить, что масштабы 
и эффективность научно 
обоснованного применения 
технологий курортной ме-
дицины в России не имеют 
аналогов в мире. Уникаль-
ные природные ресурсы в 
сочетании с новыми тенден-
циями к расширению спек-
тра услуг и комфортности в 
санаторно-курортных орга-
низациях, а также возмож-
ности современной высоко-
технологичной медицины 
дают реальную возможность 
успешного развития оздоро-
вительного и медицинского 
туризма. Форум позволит 
сформулировать важные 
практические рекомендации 
по развитию оздоровитель-
ного и медицинского туриз-
ма в России», – подчеркнула 
министр.

Вадим КУЛЕШОВ

Делегация Героев
24 сентября в Алтайский край прибыла делегация 

во главе с командующим Воздушно-десантными вой-
сками (ВДВ) России генерал-полковником, Героем России, 
президентом Российской ассоциации Героев Владимиром 
Шамановым для участия в мероприятиях Всероссийской 
акции «Вахта Героев Отечества». 

В состав делегации вошли Герои Советского Союза летчик-кос-
монавт Анатолий Арцебарский, генерал-лейтенант Пограничной 
службы Украины в отставке Юрий Бабанский и еще 11 Героев 
России из разных регионов страны.

Всероссийская акция «Вахта Героев Отечества» приуроче-
на к 70-летию Победы в Великой Отечественной войне. Герои 
России проведут уроки мужества с кадетами и курсантами, 
студентами и учащимися Барнаула, Новоалтайска и Зарин-
ского района. Герои России Владимир Шаманов, Александр 
Чернышов, Александр Кузнецов, Герой Советского Союза Ни-
колай Кравченко примут участие в открытии памятника Ге-
рою страны Александру Лайсу в селе Ненинка Солтонского 
района. Там же они проведут встречу с учащимися местной 
школы, носящей имя Александра Лайса, ветеранами войн и 
общественностью. Представители делегации сегодня возложат 
цветы к мемориальному комплексу на площади Победы и на 
Аллее афганцев на Власихинском кладбище, посетят центр 
социальной реабилитации инвалидов и ветеранов боевых 
действий и откроют турнир по армейскому рукопашному бою 
на призы командующего ВДВ России Владимира Шаманова во 
Дворце зрелищ и спорта имени Германа Титова.

Пресс-служба администрации края.

Урок онлайн
Открытый урок алтайского педагога Александра Ши-

шаева на конкурсе «Учитель года России» можно будет 
посмотреть онлайн. Он начнется 29 сентября в 13.30 по 
местному времени.

Учитель физической культуры и ОБЖ Корболихинской школы 
Третьяковского района, ставший лучшим педагогом Алтайско-
го края, на всероссийском конкурсе проведет открытый урок 
в 5 классе. Онлайн-трансляцию можно будет посмотреть на 
официальном сайте конкурса teacher-of-russia.ru

Любовь КАРПОВА

Зернобанк 
лишили лицензии

Центральный банк России с 24 сентября отозвал лицен-
зию на осуществление банковских операций у Зернобанка, 
сообщает пресс-служба регулятора.

Как поясняется, решение принято в связи с неисполнением 
кредитной организацией федеральных законов, регулирующих 
банковскую деятельность, и нормативных актов ЦБ. Регулятор 
констатирует, что в связи с неудовлетворительным качеством 
активов, не генерировавших достаточный денежный поток, 
Зернобанк начиная с сентября текущего года систематически 
допускал случаи несвоевременного исполнения обязательств 
перед кредиторами. Руководители и собственники кредитной 
организации не приняли действенных мер по нормализации 
ее деятельности и восстановлению финансового положения. 

В Зернобанк назначена временная администрация сроком 
действия до момента назначения конкурсного управляюще-
го либо ликвидатора. Полномочия исполнительных органов 
приостановлены. На сайте Агентства по страхованию вкладов 
уточняется, что банк-агент по выплате компенсаций вкладчи-
кам Зернобанка будет выбран не позднее 30 сентября, а сами 
выплаты начнутся не позднее 8 октября.

По словам начальника Главного управления экономики и 
инвестиций края Николая Чинякова,  администрация региона 
в рамках своих полномочий и инструментов, помогала банку.

– Мы в рамках процессуальных действий заявляли свою по-
зицию, обращались с предложением о санации в Центральный 
банк, помогали точечно расшивать картотеку. Сейчас ситуация 
будет разрешаться в рамках действующего законодательства, 
– прокомментировал начальник ГУЭИ.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

На сессии краевого Законодательного Собрания 
двум жителям региона вручили нагрудный 
знак «Почетный гражданин Алтайского края». 
Депутаты также приняли ряд решений, ка-
сающихся интересов жителей региона.П  

Как уже сообщала «АП», 
высшую награду края полу-
чили ветеран Великой Отече-
ственной войны бывший бри-
гадир-механик комплексной 
бригады Ларичихинского ЛЗП 
Тальменского района Нико-
лай Ростовцев и ветеран Ве-
ликой Отечественной войны 
бывший директор Целинной 
восьмилетней школы Ключев-
ского района Павел Гуков. На-
грудный знак им вручили пер-
вый заместитель губернатора 
Сергей Локтев и председатель 
АКЗС Иван Лоор. Отметим, что 
новых почетных жителей де-
путаты встречали стоя.

– Впервые сразу два участ-
ника Великой Отечественной 
войны получили одновремен-
но высшую награду региона, 
– комментирует Иван Лоор. 
– Они – пример патриотизма: 
воевали на фронте, а затем 
всю свою жизнь посвятили 
работе в одной отрасли. Вруче-
ние награды – это признание 
их заслуг и внимание обще-
ства к этим людям.

В ответном слове ветераны 
поблагодарили депутатов за 
высокую оценку их труда, по-
делились своим жизненным 
опытом и дали напутствие 
молодому поколению.

На сессии были внесены 
изменения сразу в несколько 

законов края, в которых отра-
жаются вопросы социальной 
защиты инвалидов, условий 

повышения их доступности к 
объектам связи, социальной 
и инженерной инфраструк-

турам, качества оказания 
медицинских услуг.

– Принятие проекта за-

кона будет в полной мере 
способствовать интеграции 
инвалидов в социальную, 
культурную, информаци-
онно-телекоммуникацион-
ную и другие сферы жизни 
общества, отрицанию всякой 
дискриминации по призна-
ку инвалидности и в целом 
способствовать повышению 
качества жизни таких людей, 
– подчеркнула заместитель 
председателя комитета АКЗС 
по социальной политике Та-
тьяна Ильюченко.

Этим же законопроектом 
внесены изменения в закон «О 
библиотечном деле в Алтай-
ском крае». Теперь решение 
о реорганизации или лик-
видации муниципальной 
библиотеки, расположенной 
в сельском поселении, может 
быть принято только с учетом 
результатов опроса жителей.

(Окончание на 2 стр.)

Пример патриотизма и ответственности

ФОРУМ
Алтайская кладовая сибирского здоровья
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Уважаемые читатели!
Не забывайте, что вы всегда можете оформить подписку 

с начала любого месяца. Для этого вы должны обратиться в 
почтовое отделение связи или вызвать почтальона на дом. 

Подписная цена на 1 месяц: 
«Алтайская правда» (индекс 50300), (без официальных 

документов) – 71 рубль 66 копеек, 
«Алтайская правда» (индекс 50303), (с официальными 

документами) – 125 рублей 04 копейки.

ПОДПИСКА 2016

Почетный гражданин Алтайского края Павел Гуков поразил всех своим энергичным 
выступлением перед депутатами с ответным словом. Депутаты тепло встречали ветеранов.

Первый заместитель губернатора Сергей Локтев и председатель АКЗС Иван Лоор 
вручают нагрудный знак «Почетный гражданин Алтайского края» Николаю Ростовцеву.

Для восточной кухни
Хозяйства Алтайского края отгрузили в Японию 

12 вагонов гречихи.
С начала уборочной кампании хозяйства Алтайского 

края отгрузили в Японию 780 тонн гречихи. Она со-
ответствует требованиям действующих стандартов. 
Продукции выдали 36 сертификатов качества, сообщает 
Главное управление сельского хозяйства.

На Алтайский край приходится более половины рос-
сийских посевов гречихи. В этом году культуру посеяли 
на 467 тыс. гектаров.

«Долгий путь к юбилею»
Житель села Саввушка Петр Карпович Мищенко 

выпустил книгу «Долгий путь к юбилею».
Книга посвящена 250-летию села Саввушка и 100-ле-

тию Гражданской и Первой мировой войн. В ней собраны 
уникальные исторические фотоматериалы и биографии 
земляков. Весь тираж автор подарил односельчанам, 
пишет газета «Змеиногорский вестник».

Алтайские деликатесы
Птицеводческие предприятия региона наращива-

ют производство.
За восемь месяцев этого года в Алтайском крае по-

лучено около 56 тыс. тонн мяса птицы. Прошлогодние 
результаты превышены на более чем 2 тыс. тонн. Во 
многом это результат труда коллективов птицефабри-
ки «Алтайский бройлер» Зонального района и утиной 
фермы «Чикен Чак» Павловского района.

Вкусна водица
В пяти селах Славгорода пробурили новые скважины.
В славгородских селах Архангельское, Пригородное, 

Райгород, Покровка и Нововознесеновка завершились 
работы по бурению скважин. Из резервного фонда кра-
евого бюджета на это выделили 3,5 млн рублей, еще 1 
млн поступил из средств бюджета города.

На скважинах установили оборудование, которое 
позволяет экономить электроэнергию и подавать воду 
в достаточном количестве всем потребителям.

Летите, голуби!
Межрегиональная ярмарка голубей различных 

пород состоится в Алтайском районе 27 сентября.
Голубиная ярмарка пройдет на главной площадке, где 

будут отмечать также День села. Поэтому гостей ждут 
праздничный концерт, конкурсы, розыгрыши и ярмар-
ка-продажа продукции местных производителей.

Олег АНТОНОВ
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Евгений Любарский для 
«Барнаултрансмаша» 
очень ценный работник. 
Он не только токарь 
центральной заводской 
лаборатории, но еще и 
фрезеровщик, шлифов-
щик, резчик. Через его 
руки проходят все дета-
ли двигателей, которые 
испытывают в ЦЗЛ.

Любарские на «Трансмаше», 
по подсчетам Евгения Петро-
вича, отработали почти четы-
реста лет, хотя самому заводу 
через месяц будет только 73 
года.

Патриарх династии Петр 
Моисеевич Любарский эва-
куировался в Барнаул из 
Харькова вместе с заводом 
в 1942 году и проработал 
без перерыва 62 года. Потом 
один за другим подрастали 
и приходили на «Трансмаш» 
сыновья, снохи, затем сыно-
вья сыновей. Всего 13 человек. 
Евгений Петрович – младший 
из четырех сыновей основа-
теля династии.

– Хотя уже давно блон-
дин, – смеется Любарский, 
показывая густую седину. 
Токарь центральной завод-
ской лаборатории, он мне 
напомнил героя фильма «Мо-
сква слезам не верит» Гошу, 
без золотых рук которого не 
было бы ни доцентов, ни 

кандидатов. За то время, 
пока мы разговаривали, в 
его то ли раздевалку, то ли 
кабинет раза четыре загля-
дывали специалисты:

– Евгений Петрович, вы про 
меня не забыли?

– Не забыл, Люба, сейчас 
освобожусь – сделаю.

Зашла руководитель лабо-
ратории Лариса Баева:

– Вы про него хорошо не пи-
шите, а то переманят от меня.

– Петрович, а что шлифовка 
не работает?

– Все работает, я немного 
занят, как только – так сделаю 
в лучшем виде.

В лаборатории проверяют 
детали, идущие на сборку 
двигателей. Качество долж-
но быть стопроцентным, так 
как давно уже не секрет, что 
на «Барнаултрансмаше» де-
лают уникальные двигатели 
для боевых машин пехоты. 
Например, новейшая модель 
БМП «Ракушка», на которой 
стоит барнаульский мотор, 
впервые наравне с нашумев-
шим танком «Армата» демон-
стрировалась на параде в честь 
70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Завод 
производит дизель-электро-
станции для речных и мор-

ских судов и другой боевой и 
гражданской техники.

А работа Евгения Любар-
ского заключается в том, 
чтобы подготовить образцы 
для всевозможных экспертиз. 
Он берет деталь и режет ее 
на куски, сверлит, фрезеру-
ет, шлифует. Например, при 
изготовлении коленвала в 
лабораторию доставляется 
так называемый свидетель, 
то есть часть детали, которая 
подвергается механическим 
испытаниям на растяжение, 
сжатие, вязкость, на слой це-
ментации, проверяется микро-
структура металла и прочее, и 

для каждого вида испытаний 
слесарь лаборатории готовит 
этот образец. Скажем, чтобы 
подготовить свидетеля того 
же коленчатого вала, Евгению 
Любарскому необходимо сде-
лать одиннадцать операций 
на самых разных станках. Во-
обще, здесь должны работать 
еще фрезеровщик, шлифов-
щик и резчик. Так оно и было, 
но потом люди уходили – Лю-
барский замещал, люди ухо-
дили – Любарский замещал. 
И остался один за четверых.

– Сам виноват, – говорит 
Евгений Петрович и не без 
гордости достает из пакета 
стопу свидетельств о рацио-
нализаторских предложениях. 
Около пятидесяти его рацпред-
ложений внедрено в производ-
ство, и это позволяет мастеру 
одному работать за четверых. 
Если, конечно, не считать, что 
Любарский – токарь высшего 
разряда, фрезеровщик высшего 
разряда, шлифовщик пятого 
разряда, а также сверловщик, 
резчик и так далее. В его веде-
нии более двадцати станков 
различного назначения.

– Это сейчас на заводе есть 
корпоративные отпуска, когда 
весь коллектив предприятия 
уходит отдыхать, а раньше не 
было и я в отпуск не ходил. 
Компенсацию получал и ра-
ботал. Иногда отгулы в счет 
отпуска брал. А года три назад 
решил отдохнуть. Пришлось 

руководству на время моего 
отпуска двух человек из цехов 
сюда откомандировывать и 
вызывать пенсионера Гену 
Хавкунова – Геннадия Ефи-
мовича – это старый спец по 
станкам. Так вот втроем до-
ждались меня.

– Петрович, это же не со-
всем хорошо. А надумаешь лет 
через десять на заслуженный 
отдых уйти – кто заменит? – 
интересуюсь у Любарского.

– Ну, десять – ты это загнул, 
хотя… А замену готовим. Про-
шлой зимой сам губернатор 
меня награждал как масте-
ра-наставника.

Показывает на свой боль-
шой портрет, что висит на 
стене кабинетика:

– На Доске почета висела 
фотография. Сейчас сюда пове-
сил. С Доски почета потеснила 
молодежь. А ты говоришь… 
Нет, мы, «трансмашевцы», не 
закончимся.

А в дверь уже снова загля-
дывают:

– Петрович, надо….
– Надо – значит, сделаем.
И идет Евгений Любарский 

в цех, чтобы в своей неболь-
шой должности слесаря кре-
пить оборону огромной стра-
ны и учить ремеслу молодых 
ребят. Чтобы «трансмашевцы», 
машиностроители, никогда 
не заканчивались.

Василий КАРКАВИН 
(фото автора)

(Начало на 1 стр.)

В первом чтении рассмо-
трены изменения в закон «О 
бесплатной юридической 
помощи в Алтайском крае». 
Согласно поправкам ее нач-
нут получать несовершен-
нолетние родители и семьи 
погибших сотрудников ор-
ганов внутренних дел. Эти 
категории были добавлены 
к восемнадцати уже суще-
ствующим, имеющим право 
на бесплатную юридическую 
помощь.

– Создание системы адап-
тации несовершеннолетних 
родителей, которая включает 
возможности получения пра-
вовой помощи, является акту-
альной с наличием в нашем 
регионе раннего родитель-
ства, – говорит заместитель 
руководителя постоянного 
депутатского объединения 
– фракции ЛДПР Андрей Щу-
кин. С  

Депутаты приступили к 
работе над законом «О наде-
лении органов местного само-
управления Алтайского края 
государственными полномо-
чиями по отлову и содержа-
нию безнадзорных живот-
ных». В настоящее время этот 
вопрос на территории края не 
урегулирован. Между тем, по 
данным краевого управления 
ветеринарии, в 2014 году в ре-
гионе было отловлено около 
15 тысяч безнадзорных жи-
вотных. Финансирование 
этих мероприятий шло в 17 
муниципальных образовани-
ях края. Наибольший объем 
средств в 2014 году выделялся 
городскими округами и со-
ставил около 3,4 млн рублей, 
примерно 300 тысяч рублей 
выделили районы.

– Органы местного самоу-
правления не осуществляли 
отлов и содержание безнад-
зорных животных в том чис-
ле из-за отсутствия средств в 
местных бюджетах, – отмечает 
начальник краевого управле-
ния ветеринарии Анатолий 
Высочин. – Принятие зако-
нопроекта позволит органам 
местного самоуправления 
края реализовывать меро-
приятия по отлову и содер-
жанию безнадзорных живот-
ных за счет средств краевого 
бюджета, что положительно 
отразится на санитарно-эпи-

демиологической ситуации 
на территории края, а также 
снизит риски нападения жи-
вотных на людей.

Если во втором чтении 
законопроект будет принят, 
потребуется выделение из кра-
евого бюджета 8 млн рублей 
с их последующим распре-
делением в виде субвенций 
между муниципальными об-
разованиями. Размер субвен-
ций подлежит уточнению при 
принятии закона Алтайского 
края о краевом бюджете.

Между тем заместитель 
председателя комитета АКЗС 
по правовой политике Сергей 
Писарев поднимает вопрос 
об утилизации животных. 
По его словам, проблема тоже 
подлежит обсуждению. Ины-
ми словами, между первым 
и вторым чтениями депута-
там предстоит большая рабо-
та над законопроектом. Это 
подтверждает и спикер АКЗС:

– Дальше необходимо при-
нятие регламентного доку-
мента, где будут прописаны 
задачи каждого муниципа-
литета по продолжению ра-
боты, – подчеркивает Иван 
Лоор. – Впервые речь идет о 

выделении денег на такие 
мероприятия. Нужно создать 
рабочую группу и внести кон-
кретные предложения.П  

В окончательной редакции 
депутаты утвердили закон «Об 
уполномоченном по правам 
человека в Алтайском крае». 
Между первым и вторым 
чтениями законопроект был 
доработан внесением ряда из-
менений.

– Наиболее значимые из 
них – это закрепление пра-
ва уполномоченного обра-
щаться в суд в защиту прав, 
свобод и законных интере-
сов неопределенного круга 
лиц, публичных интересов 
в случаях, предусмотренных 
федеральными законами, – 
говорит уполномоченный по 
правам человека в Алтайском 
крае Борис Ларин. – Также 
закрепляются сроки, в кото-
рые государственные органы 
региона и органы местного 
самоуправления направляют 
уполномоченному информа-
цию о реализации ими ре-
комендаций, изложенных в 
докладах уполномоченного.

Оживленное обсуждение 
было при рассмотрении в 
первом чтении законопроек-
та о признании утратившим 
силу закона «О наделении ор-
ганов местного самоуправ-
ления государственными 
полномочиями по государ-
ственной регистрации актов 

гражданского состояния». 
Необходимость его приня-
тия вызвана сокращением 
общего объема предостав-
ляемых государственных 
услуг органами ЗАГС по ре-
гистрации актов гражданско-
го состояния, а также сокра-
щением объема субвенций, 
выделяемых региону на ис-
полнение государственных 
полномочий.

Предлагаемый проект за-
кона направлен на передачу 
государственных полномочий 
по регистрации актов граж-
данского состояния органу 
государственной власти субъ-
екта. На территории Алтай-
ского края ведомством, в ком-
петенцию которого входит 
организация деятельности 
органов ЗАГС, является реги-
ональное управление ЗАГС. В 
соответствии с федеральным 
законодательством разрабо-
тана структура органов ЗАГС, 

согласно которой в крае бу-
дут созданы 13 межрайонных 
отделов регистрации актов 
гражданского состояния с 
секторами в близлежащих 
районах, имеющих статус 
самостоятельных органов 
ЗАГС, 7 отделов по Барнаулу, 
в том числе специализиро-
ванный отдел регистрации 
смерти, а также отдел реги-
страции актов гражданского 
состояния по Тальменскому 
району. Исполнение государ-
ственных полномочий по 
государственной регистра-
ции актов гражданского со-
стояния управлением ЗАГС 
Алтайского края позволит 
обеспечить реализацию прав 
граждан на получение каче-
ственных государственных 
услуг, сохранить органы ЗАГС 
в каждом районе.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
ЛЮДИ ДЕЛА

Один – за четверых

Пример патриотизма 
и ответственности

В АКЗС

СИ   А            
Руководствуясь пунктом 6 статьи 26 Федерального закона 

«Об основных гарантиях избирательных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан Российской Федерации», пун-
ктом 3 статьи 27 Кодекса Алтайского края о выборах, рефе-
рендуме, отзыве, Избирательная комиссия Алтайского края 
объявляет о начале выдвижения кандидатур в новые соста-
вы следующих территориальных избирательных комиссий:

№ 
п/п

Наименование территори-
альной избирательной 

комиссии

Количественный состав 
территориальной изби-

рательной комиссии

Каменская районная территори-
альная избирательная комиссия

9 членов с правом 
решающего голоса

Рубцовская городская террито-
риальная избирательная
комиссия

11 членов с правом 
решающего голоса

Территориальные избирательные комиссии формируются 
на основе предложений политических партий, выдвинувших 
списки кандидатов, допущенные к распределению депутат-
ских мандатов в Государственной Думе Федерального Собра-
ния Российской Федерации, Алтайском краевом Законодатель-
ном Собрании, избирательных объединений, выдвинувших 
муниципальные списки кандидатов, допущенные к распре-
делению депутатских мандатов в представительном органе 
соответствующего муниципального образования; предложе-
ний других политических партий и иных общественных объ-
единений; а также предложений представительных органов 
муниципальных образований, собраний избирателей по ме-
сту жительства, работы, службы, учебы, предложений терри-
ториальных избирательных комиссий предыдущего состава.

К решению о выдвижении кандидатуры в состав комиссии 
прилагаются письменное согласие гражданина Российской Фе-
дерации на его назначение в состав избирательной комиссии, 
оформленное в соответствии со статьей 20 Кодекса Алтайско-
го края о выборах, референдуме, отзыве, копия паспорта или 
документа, заменяющего паспорт гражданина Российской Фе-
дерации, содержащего сведения о гражданстве и месте жи-
тельства лица, кандидатура которого предложена в состав 
избирательной комиссии, копия документа (трудовой книж-
ки либо справки с основного места работы), подтверждающе-
го сведения об основном месте работы или службы, о занима-
емой должности, а при отсутствии основного места работы 
или службы – копия документа, подтверждающего сведения 
о роде занятий; две фотографии размером 3х4 см (без уголка).

Политические партии, иные общественные объединения 
представляют также документы, подтверждающие полномо-
чия органа, выдвинувшего кандидатуру в состав комиссии, 
на принятие данного решения.

Прием документов осуществляется Избирательной комис-
сией Алтайского края в течение 30 дней после дня опублико-
вания настоящего сообщения по адресу: 656035, Алтайский 
край, г. Барнаул, пр-т Ленина, д. 59, каб. 318.

В КРАЙИЗБИРКОМЕ

26 сентября – День 
машиностроителя

Уважаемые работники предприятий 
машиностроения! Поздравляю вас 
с профессиональным праздником!

Эта важнейшая отрасль промышленности Алтайского 
края во многом определяет уровень благосостояния и 
комфортности жизни граждан. Индустриальный сек-
тор выпускает широкий спектр продукции, формирует 
весомую долю доходов краевого бюджета, обеспечивает 
рабочими местами десятки тысяч людей.

В настоящее непростое время продолжается иннова-
ционное развитие предприятий, которые в рамках соз-
данного в регионе кластера аграрного машиностроения 
объединили свои усилия с научными и прикладными 
институтами, административными и финансовыми уч-
реждениями. Такое сотрудничество позволило наладить 
производство многих новых видов современной продукции. 
Становятся реальными проекты оснащения алтайскими 
двигателями тракторов и комбайнов, выпускаемых на 
предприятиях России и Белоруссии. Не за горами тот 
день, когда Алтайский край вернет себе славу центра 
моторостроения.

Убежден, что будущее отрасли связано с дальнейшим 
внедрением передовых технологических платформ, энер-
госбережением, повышением конкурентоспособности 
продукции. При этом главным условием стабильного 
развития, несомненно, является профессионализм ру-
ководителей и специалистов. Желаю вам успехов в реа-
лизации самых смелых планов, удачи, благополучия и 
крепкого здоровья!

Уважаемые работники и ветераны 
машиностроительной отрасли! Примите 
искренние поздравления с профессиональ-
ным праздником – Днём машиностроения!
Дело, которому вы служите, одно из важнейших для 

экономики как страны, так и нашего региона: в Алтайском 
крае к этой отрасли относится пятая часть промышленного 
производства. Подавляющее большинство предприятий 
машиностроительной отрасли было эвакуировано на Алтай 
в годы Великой Отечественной войны, 70-летний юбилей 
которой мы в этом году отмечаем. В кратчайшие сроки 
благодаря самоотверженному труду рабочих, инженеров 
и руководства было налажено  производство жизненно 
необходимой для фронта и победы продукции.

В качестве примера хотелось бы отметить вклад работ-
ников завода «Трансмаш». Первые эшелоны с эвакуиро-
ванными специалистами, их семьями и оборудованием 
прибыли в Барнаул в августе 1942 года. За годы войны 
трансмашевскими дизелями был оснащен каждый пятый 
советский танк Т-34.

Сегодня с алтайским машиностроением связаны судь-
бы десятков тысяч наших земляков, целых династий, 
некогда эвакуированных в Алтайский край вместе с 
предприятиями.

Наш регион – аграрный, поэтому для нас особенно важ-
ны перспективы развития отечественного сельхозмаши-
ностроения. Не случайно именно Алтайский край стал 
традиционным местом проведения «Дней Сибирского 
поля». И с гордостью могу отметить, что в этом году цен-
тральное место экспозиции заняла техника алтайского 
сельхозмашиностроения, а одним из ключевых меро-
приятий форума стала презентация Стратегии развития 
Алтайского кластера аграрного машиностроения. Сегодня 
предприятия отрасли работают над привлечением новых 
заказов, освоением новых рынков.

Поздравляю работников машиностроительных пред-
приятий и ветеранов отрасли с праздником, благодарю 
за весомый вклад в экономику края. Желаю крепкого 
здоровья, счастья и благополучия вам и вашим родным!

А. КАРЛИН, 
губернатор Алтайского края.

р

И. ЛООР, 
председатель Алтайского краевого 

Законодательного Собрания.

***

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Евгений Любарский фрезерует деталь.

Председатель комитета 
АКЗС по местному самоуправ-

лению Виктор Красилов. В зале заседаний Парламентского центра.

Заместитель председателя комитета АКЗС 
по правовой политике Сергей Писарев (крайний справа) 
поднял вопрос об утилизации животных. По его словам, 

проблема тоже подлежит обсуждению.

ШКОЛА
Радует 
глаз

В райцентре Целинное 
завершается капиталь-
ный ремонт общеобра-
зовательной школы № 2, 
профинансированный по 
программе модернизации 
школьного образования. 
Главный корпус для сред-
них и старших классов ра-
ботает в полную нагрузку 
уже с декабря 2014 года, а 
в октябре строители обе-
щают сдать под ключ одно-
этажное деревянное зда-
ние начальной школы.

На завершающую стадию 
стройки приехал председа-
тель АКЗС Иван Лоор. «На 
сегодняшний день в школе 
учится 365 детей, – рассказы-
вает спикеру директор шко-
лы Владимир Калачев. – Еще 
полтора года назад она была 
в аварийном состоянии, а 
сейчас просто радует глаз».

В основном двухэтажном 
здании, построенном в 1961 
году, заменили кровлю, элек-
тропроводку, а также вста-
вили пластиковые окна. Зда-
нию начальной школы 1926 
года постройки в следующем 
году исполняется 90 лет, но 
теперь и оно выглядит как 
новенькое.

Деревянный корпус от-
делан сайдингом, как и в 
основном корпусе, здесь 
произведен ремонт кровли, 
утеплены стены, заменены 
окна, а сейчас производится 
внутренняя отделка помеще-
ний. «Работы идут по графи-
ку», – заверяют строители. 
Тем не менее Иван Лоор ре-
шил посмотреть на стройку 
своими глазами. Свежо в па-
мяти, как в прошлом году 
школа «отличилась» на весь 
край, ремонтируя главный 
корпус. По вине подрядчика 
17 марта в одном из кабине-
тов рухнул потолок на пло-
щади 40 квадратных метров.

Владимир Калачев сказал, 
что на этом этапе претензий 
к строителям не имеет. Есть 
другая проблема – нехват-
ка средств на оборудование 
малого спортзала, разме-
щенного в главном корпу-
се, посетовал директор. 
Он светлый, просторный 
и покрашенный, но что в 
нем делать детям без спор-
тивных снарядов? Иван Лоор 
совместно с депутатом АКЗС 
Вадимом Смагиным принял 
решение оказать содействие 
школе в приобретении ин-
вентаря, чтобы к введению 
второго корпуса спортзал 
та к же п ри н я л первы х 
учащихся.

Вадим КУЛЕШОВ

МЕЖРАЙОННЫХ 
ОТДЕЛОВ ЗАГС 
ПРЕДЛАГАЕТСЯ 
СОЗДАТЬ В КРАЕ
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КАНИКУЛЫ МИГРАЦИЯ
«С документами – налево, 
без документов – направо!»
Ранним утром 23 
сентября сотруд-
ники отдела имми-
грационного кон-
троля УФМС России 
по Алтайскому краю 
приняли участие в 
оперативной акции 
«Нелегал».

Комиссию заинтересо-
вал один из домов на про-
езде Полюсном в Барнау-
ле, где проживают сразу 
52 уроженца Республики 
Узбекистан.

Все они состоят на ми-
грационном учете в уста-
новленном законом поряд-
ке по этому адресу.

Однако истребовать до-
кументы у иностранных 
граждан для проверки 
оказалось не так просто. У 
большинства из них паспор-
та забрала хозяйка дома. Как 
пояснили сами трудовые 

мигранты, это залог, что 
они с ней расплатятся за 
наем жилья. С представите-
лями правоохранительных 
органов 63-летняя хозяйка 
дома разговаривала через 
дверь и отказалась отдать 
незаконно изъятые ею па-
спорта граждан Узбекиста-
на. У тех из них, кто имел 
этот документ при себе, 
нарушений норм миграци-
онного законодательства не 
выявлено. Остальных про-
верили по базе данных, 
содержащих в том числе 
отпечатки пальцев каждого. 
Что касается действий хо-
зяйки дома, то, как сообщил 
корреспонденту «АП» врио 
начальника иммиграци-
онного контроля краевого 
управления ФМС Евгений 
Елистратов, по данному фак-
ту ими направлено письмо 
в ГУ МВД для дальнейшего 
разбирательства.
Людмила ЕРМОЛИНА

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 . 
Т. 63-34-78,  63-44-30.
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 Утерянное удостоверение, 
выданное МУП «Горэлектротранс» 
на имя Корякова Николая Сергее-
вича, считать недействительным.

 Утерянный студенческий билет 
№ 134070, выданный АГАУ 01.09.13 
г. на имя Ильяшенко Инны Серге-
евны, считать недействительным.

 Утерянный диплом № 742717 
серии ЗВ, выданный АГУ в 1983 г. 
на имя Ильиной Раисы Павловны, 
считать недействительным.

Главное управление Алтайского края по здравоохранению и 
фармацевтической деятельности выражает глубокое соболезнова-
ние родным и близким по поводу кончины 

ПЕТРАКОВОЙ 
Валентины Васильевны, 

главного врача Федерального государственного бюджетного учреж-
дения детский санаторий «Белокуриха» Министерства здравоохране-
ния Российской Федерации.

Администрация и профсо-
юзный комитет учреждения 
Алтайского краевого совета 
профсоюзов санатория «Бар-
наульский» выражают ис-
креннее глубокое соболезнова-
ние родным и близким в связи 
со смертью 

ПЕТРАКОВОЙ 
Валентины Васильевны,

главного врача детско-
го санатория «Белокуриха» 
Росздрава, врача высшей ка-
тегории, отличника здра-
воохранения СССР, отлич-
ника народного просвеще-
ния РФ, заслуженного врача 
СССР, почетного гражданина 
г. Белокурихи.

Дети, внуки, правнуки глубоко скорбят по поводу смерти 
БЕЛОГЛАЗОВОЙ 

Елены Васильевны,  
1932 года рождения. Елена Васильевна – уроженка Алтайского края. 

Более 40 лет проработала в сельских школах Солонешенского района 
учителем русского языка и литературы. Воспитала плеяду учеников, 
которые достойно трудятся на благо нашей страны. Ветеран педагоги-
ческого труда, отличник народного просвещения.
Умерла 23 сентября 2015 года.

Информационное сообщение
В отношении имущества должника КХ Маркина А.Л. (ИНН 2266000066, 

Ребрихинский район, с. Ясная Поляна, ул. Партизанская, 29; дело А03-
20698/2013) 22.09.15 г. проведены торги, определены победители и лица, 
имеющие право на заключение договора купли-продажи.

Лица, имеющие в соответствии со ст.179 ФЗ РФ «О несостоятельности 
(банкротстве)» преимущественное право приобретения имущества, могут 
реализовать право на заключение договора купли-продажи в отношении 
нижеуказанных лотов по сложившейся на торгах цене:

лот № 3: Автомобиль «УАЗ-33036», г.р.з. Х 452 КС 22, 2004 г. в. – 94 068,00 
руб.

лот № 6: Трактор «МТЗ-82.1», г.р.з. 8462 АТ 22, 2006 г. в. – 324 914,40 руб.
лот № 8: Трактор «МТЗ-82», г.р.з. 0052 АМ 22, 1992 г. в. – 209 320,80 руб.
лот № 10: Погрузчик «ПКУ-0,8», 2006 г. в. – 40 042,35 руб.
Договор заключается с лицом, первым подавшим заявление о реализа-

ции права. Заявления подаются в течение месяца с момента настоящего 
уведомления – г. Барнаул, пр. Калинина, 7, металлическое крыльцо, вход 
со стороны пл. Октября, тел. 61-04-85. Прием прекращается по истечении 1 
месяца с даты публикации либо после подачи первой заявки.

Сообщение МУП «Подсосновское МОКХ»
Организатор торгов  (далее ОТ) Пупков Сергей Влади-

мирович, ИНН 222400653292, СНИЛС 032012011653, 
656002, г. Барнаул, ул. Воровского, 140, а/я 130, 
gsoft2003@rambler.ru, 8 (3852) 61-64-14, член Ассоциа-
ции СМСОАУ, ОГРН 1025402478980, ИНН 5406240676, 
г. Омск, ул. 5-й Армии, 4, оф. 1, сообщает, что:

1. Повторные торги в форме открытого аукциона с 
открытой подачей предложения о цене прав требо-
вания МУП «Подсосновское многоотраслевое объ-
единение коммунального хозяйства» (658876, Ал-
тайский край, Немецкий национальный район, с. 
Подсосново, ул. Химзаводская, ИНН 2259005987, КПП 
225901001, ОГРН 1042200951011), проводимых на 
электронной торговой площадке (далее ЭТП) ООО 
«Аукционы Сибири» http://ausib.ru согласно публика-
ции № 54030262778 в газете «Коммерсантъ», № 137 от 
01.08.2015 г. на стр. 78, признаны несостоявшимися.

2. Проводит на электронной торговой площадке (да-
лее ЭТП) ООО «Аукционы Сибири» http://ausib.ru тор-
ги посредством публичного предложения с открытой 
подачей предложения о цене прав требования МУП 
«Подсосновское многоотраслевое объединение ком-
мунального хозяйства» (658876, Алтайский край, Не-
мецкий национальный район, с. Подсосново, ул. Хим-
заводская, ИНН 2259005987, КПП 225901001, ОГРН 
1042200951011), в конкурсном производстве по реше-
нию арбитражного суда Алтайского края от 04.09.2012 
г., дело № А03-15020/2011.

Лот № 1 Право требования к администрации Немец-
кого национального района Алтайского края (ИНН 
2259000636, ОГРН 1022200865323) с. Гальбштадт в раз-
мере 7 697 482,44 руб. Начальная цена лота № 1 без уче-
та НДС – 3 031 308,52 руб.

Задаток в размере 10% от цены, сложившейся для 
соответствующего периода снижения цены, пе-
речисляется до 23.59 ч. (здесь и далее время мо-
сковское) последнего дня окончания соответству-
ющего периода на счет (далее счет АУ) МУП «Под-
сосновское многоотраслевое объединение комму-
нального хозяйства» № 40702810004000000626 в 
Железнодорожном филиале АКБ Зернобанк, БИК 
040173754, к/с 30101810600000000754, после заключе-
ния договора о задатке. Датой внесения задатка счита-
ется дата его зачисления на расчетный счет МУП «Под-
сосновское многоотраслевое объединение коммуналь-
ного хозяйства».

Величина снижения начальной цены – 10 (десять) %
от начальной цены публичного предложения. Пре-
дельный размер снижения цены – 20% от начальной 
цены первого периода. Срок, по истечении которого 
последовательно снижается начальная цена – 5 (пять) 
рабочих дней.

Заявки подаются с 8.00 ч. 2.11.2015 г. по 11.00 ч. 
12.01.2016 г. (включительно) посредством электрон-
ного документооборота на ЭТП http://www.ausib.ru. 
Для участия в торгах необходимо: оплатить по рек-
визитам должника задаток и предоставить заявку с 
приложением документов на участие в торгах, содер-
жащую сведения: обязательство участника соблю-
дать требования, указанные в сообщении о проведе-
нии торгов, наименование, организационно-право-
вую форму, место нахождения, почтовый адрес, ко-
пии документов, подтверждающих полномочия (для 

юридического лица), ФИО, паспортные данные, место 
жительства (для физического лица), номер телефона, 
адрес электронной почты, ИНН, сведения о наличии, 
отсутствии, характере заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, управляю-
щему, об участии в капитале заявителя управляюще-
го, СРО, членом или руководителем которой являет-
ся управляющий. Приложение к заявке: действитель-
ная на день представления заявки выписка из ЕГРЮЛ 
или ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариаль-
ном порядке копия такой выписки, действительная 
на день представления заявки на участие в торгах (для 
ИП и юридического лица); копии документов, удосто-
веряющих личность, заверенные надлежащим обра-
зом (для физического лица); копия свидетельства о 
присвоении ИНН, заверенная надлежащим образом 
(для физического лица); надлежащим образом заве-
ренный перевод на русский язык документов о госу-
дарственной регистрации юридического лица или го-
сударственной регистрации физического лица в ка-
честве ИП в соответствии с законодательством соотв. 
государства (для иностранного лица); решение об одо-
брении или о совершении крупной сделки в соответ-
ствии с законодательством РФ и (или) учредительны-
ми документами юр. лица, в соответствии с семей-
ным кодексом РФ; документы, подтверждающие пол-
номочия руководителя (для юридического лица) или 
представителя (для физического лица и юридическо-
го лица). Заявка и указанные документы подаются в 
форме электронного сообщения, подписанные элек-
тронной цифровой подписью.

Победитель торгов – участник торгов, представив-
ший в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене имущества должни-
ка, которая не ниже начальной цены, установленной 
для определенного периода проведения торгов, при 
отсутствии предложений других участников торгов по 
продаже имущества. В случае, если несколько участни-
ков торгов по продаже имущества представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие различные пред-
ложения о цене, но не ниже начальной цены, установ-
ленной для определенного периода, право приобре-
тения имущества должника принадлежит участнику 
торгов, предложившему максимальную цену за это 
имущество. В случае, если несколько участников пред-
ставили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене, но не ниже начальной 
цены, установленной для определенного периода, пра-
во приобретения принадлежит участнику торгов, ко-
торый первым представил в установленный срок за-
явку на участие в торгах.

Подведение итогов торгов в день и время опреде-
ления победителя, либо в случае отсутствия заявок 
15.01.2016 г. в 11.00 на ЭТП. Срок заключения догово-
ра купли-продажи права требования не позднее 5 дней 
с даты проведения торгов. Срок оплаты по договору 
купли-продажи не позднее 30 дней с даты его заклю-
чения на счет АУ.

Ознакомление с документацией, характеристиками 
имущества осуществляются в течение срока приема 
заявок по адресу ОТ в рабочие дни с 10.00 до 13.00 по 
местному времени по предварительной записи по те-
лефону ОТ.

24 сентября 2015 г. на 89-м году 
ушел из жизни участник Великой 
Отечественной войны, член краево-
го комитета ветеранов, активист ве-
теранского движения, заместитель 
председателя комитета ветеранов 
Октябрьского района г. Барнаула

В ряды Красной армии был при-
зван в августе 1944 года. Воевал 
на Забайкальском фронте в 39-й 
армии в должности помощника 
командира взвода автоматчиков. 
Имеет боевые заслуги. Награж-

ден орденом Отечественной вой-
ны 2 степени, медалью «За Побе-
ду над Японией» и 15-ю юбилей-
ными медалями.

После демобилизации в 1949 году 
поступил в Барнаульский педаго-
гический институт и окончил его 
в 1953 году. Работал учителем исто-
рии, завучем, затем директором 
Налобихинской средней школы 
Косихинского района Алтайского 
края. В 1965 году был назначен за-
ведующим районо Троицкого рай-
она. В 1967 году избран секретарем 
РК КПСС Троицкого района, в 1979 
году работал в должности предсе-
дателя крайкома профсоюза ра-
ботников культуры. За доблестный 
труд Владимир Денисович награж-
ден орденом «Знак Почета».

В 1991 году в связи с уходом 
на заслуженный отдых активно 
включился в ветеранскую работу 
ветеранов войны Октябрьского 
района г. Барнаула. Вел большую 
работу по военно-патриотическо-
му воспитанию школьников и 
молодежи г. Барнаула. На войне и 
в послевоенное время он, не жа-
лея сил, достойно служил Родине 
и своему народу.

Светлая память о Владимире Де-
нисовиче, замечательном челове-
ке и патриоте, надолго сохранит-
ся в наших сердцах.

Президиумы краевого, 
Барнаульского городского, 
Октябрьского районного 
комитетов ветеранов.

КОСТЕНКО 
Владимир Денисович

Сельхозпредприятие 
реализует: 

▪ посевной агрегат АП-421 
«Берегиня» – 1 шт., 
▪ прицепную сеялку Challenger 
CH8108-12 TSB 8-рядная – 1 шт., 
▪ поливные установки 
«Фрегат» – 3 шт., 
▪ посевной комплекс Hosrch 
Pronto 12 NT – 1 шт.

 8-960-963-7161, 
8-929-399-3730. Ре
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Краевая комиссия по де-
лам несовершеннолет-
них и защите их прав 
подвела итоги проведе-
ния межведомственной 
комплексной профилак-
тической операции «Ка-
никулы» на территории 
региона.

Она проходила с 1 июня по 
1 сентября. Её цель – преду-
преждение безнадзорности, 
правонарушений и антиобще-
ственных действий несовер-
шеннолетних, вовлечение под-
ростков, состоящих на учете в 
органах и учреждениях систе-
мы профилактики (в том числе 
в органах внутренних дел), в 
организованные формы досуга.

Координацию работы по 
проведению операции осу-
ществляли комиссии по делам 
несовершеннолетних и защи-
те их прав муниципальных 
районов и городских округов 
края. Совместно с родителя-
ми подростков, состоящих на 

учете, были предварительно 
определены формы занятости 
по каждому летнему месяцу.

Так, в лагерях дневного 
пребывания за летний период 
отдохнули 446 подростков-пра-
вонарушителей, 346 детей 
направлялись в загородные 
оздоровительные лагеря, 72 
ребенка побывали в санатор-
но-оздоровительных лагерях и 
детских санаториях, 301 ребе-
нок участвовал в профильных 
сменах.

Наряду с традиционными 
формами летнего досуга по-
пулярной остается временная 
трудовая занятость школьни-
ков. Более 200 ребят работали в 
ремонтных бригадах и отрядах 
по благоустройству сел и горо-
дов. Кроме того, более тысячи 
несовершеннолетних правона-
рушителей были индивидуаль-
но трудоустроены на период 
летних каникул.

Особое внимание уделя-
лось спортивному воспита-
нию детей, формированию 
их здорового образа жизни. 

Для детей, состоящих на уче-
те, была организована работа 
спортивных секций: ежемесяч-
но в них занимались порядка 
100 подростков. 134 человека 
побывали в многодневных тур-
походах. Была организована 
работа дворовых площадок для 
400 подростков.

Кроме того, подростки по-
сещали досуговые площадки 
(более 300 человек), занятия в 
реабилитационных группах 
при комплексных центрах 
социального обслуживания 
населения (около 200 человек) 
и при учреждениях культуры 
(около 300 человек).

К разовым мероприятиям 
привлекалось около 2000 не-
совершеннолетних. В целом 
в организованные формы 
занятости ежемесячно было 
вовлечено порядка 2,3 тыс. 
подростков, что составляет 
более 85% всех состоящих на 
учете несовершеннолетних 
правонарушителей.

Пресс-служба 
администрации края.

Режим – нестрогий

В прошлые годы было 
принято сравнивать 
уборочную с битвой за 
урожай. На косовицу и 
вывоз хлебов в закрома 
Родины привлекали ар-
мию и промышленных 
рабочих. Теперь никакой 
битвы нет, идет пла-
номерная, малозамет-
ная постороннему глазу 
работа, которая дает 
неплохие результаты. 
О них мы беседуем с Вла-
димиром Казаниным, 
замначальника Главного 
управления сельского 
хозяйства края.С  

– Владимир Васильевич, 
страда близится к завер-
шению, давайте подведем 
ее первые итоги.

– На сегодня в крае убрано 
85% посевных площадей, по-
лучено около 3,7 миллиона 
тонн зерна. В прошлом году на 
22 сентября удалось собрать 
на миллион тонн меньше. 
Это было связано с засухой, 
неожиданно выпавшим сне-
гом и прочими погодными 
аномалиями, так что в крае 
пришлось даже объявлять 
режим ЧС.

Нынешний сезон склады-
вался удачно с самого начала. 
После снежной зимы в почве 
сохранились нормальные за-
пасы влаги. На неделю рань-
ше аграрии начали сев. Но 
в конце мая – начале июня 
начались дожди, что затяну-
ло сев. Хотя в общем он был 
проведен в оптимальные 
сроки. А в июне и июле, как 
вы помните, на большей тер-
ритории края стояла жара. 
Естественно, она отрицатель-
но повлияла на рост и разви-
тие зерновых в Западной Ку-
лунде и Рубцовско-Алейской 
степи. Надо заметить, что 
на эти районы приходится 
60-65% посевных площадей 
края. И примерно на 800 ты-
сячах гектаров урожайность 
составила по 4-6 центнеров. 
Речь идет о Славгородском, 
Табунском, Кулундинском, 
Бурлинском, Ключевском, 
Угловском и ряде других 
районов. В то же время в 
хозяйствах восточных рай-
онов, где сложились более 
благоприятные погодные 
условия, а это площадь око-
ло 900 тысяч гектаров, сред-
няя урожайность составляет 
в пределах 18-19 центнеров 
с гектара. В Алтайском, Бий-
ском, Смоленском районах 
с каждого гектара получили 
свыше 20 центнеров зерна, а 
в Зональном и Советском рай-
онах урожайность составила 
24 центнера с гектара.

– В Кулундинской степи 
редкий год, когда урожай-
ность выше.

– Не совсем так. Когда 
мы распределяем дотации, 
то учитываем гидротерми-

ческий коэффициент. Это 
отношение суммы осадков 
за вегетационный период к 
сумме эффективных темпе-
ратур за тот же период. Для 
Западной Кулунды он равен 
0,6. Это значит, что там засуха 
в среднем раз в два года. И 
средняя многолетняя уро-
жайность 6-8 центнеров с гек-
тара. Конечно, в хозяйствах, 
где используют современные 
технологии и удобрения, ре-
зультаты выше, например, в 
хозяйстве Александра Гукова 
(Ключевский район) в теку-
щем году она составляет 12 
центнеров.

Но вернемся к уборке. В 
этом году август и первая 
половина сентября выда-
лись жаркими и сухими, что 
ускорило созревание хлебов 
и позволило раньше начать 
и активнее вести уборочные 
работы. 

Слаженно провести убор-
ку нынче помогла хорошая 
подготовка. К имеющимся 
9 тысячам комбайнов сель-
хозпроизводители приобре-
ли еще 160 штук, в основном 
отечественные и белорус-
ские.

– Были ли у аграриев про-
блемы с горючим, запча-
стями?

– Прошли времена, когда 
между хозяйствами делили 
горючее, выдавая по бочке, 
сегодня с этим всё нормально. 
Ни в одном хозяйстве в уборку 
не простаивала техника из-за 
отсутствия солярки. Общий 
объем господдержки составил 
более 5 миллиардов рублей. 
Она пришла за два месяца до 
начала весенне-полевых работ, 
что позволило многим хозяй-
ствам закупить топливо на 
весь сезон. Конечно, кому-то и 

этих денег не хватило, чтобы 
решить все проблемы. Но у 
хозяйств, не пострадавших от 
засухи, и собственных средств 
было в достатке для того, что-
бы закупить горючее.Ф  ?

– Сегодня мы заканчиваем 
обмолот яровой пшеницы. Из 
посеянных 2229 тыс. га пше-
ницы осталось убрать около 
250 тыс. га, 220 тыс. га гречихи 
и небольшие площади ячменя 
и овса. Для завершения этих 
работ механизаторам надо 
десять погожих дней.

Конечно, кто-то будет тя-
нуть до последнего. Среди 
аутсайдеров Ельцовский, 
Солтонский, Красногорский, 
Целинный районы. Но там в 
структуре посевов много гре-
чихи, а она убирается позже.

– Какой урожай зерновых 
вы прогнозируете?

– Чтобы не сглазить, скажу 
так: более 4 миллионов тонн.

– Обычно фермеры показы-
вают урожайность ниже, 
чем коллективные хозяй-
ства. Как в этом году?

– Средняя урожайность по 
сельхозпредприятиям – 12,6 
центнера с гектара и десять с 
небольшим – по фермерским 
хозяйствам. Надо учитывать, 
что на долю фермеров прихо-
дится 1,5 миллиона га посевов. 

– А какой смысл фермерам 
занижать в отчетах уро-
жайность?

– Возможно, приводят по-
казатели пониже на всякий 
случай, возможно, нет тако-
го точного учета зерна, как в 
коллективных хозяйствах. Но 
я напоминаю фермерам, что 

погектарная поддержка на 
следующий год будет зависеть 
не только от посевной площа-
ди, коэффициента почвенного 
плодородия, но и от объема 
произведенной продукции, 
выраженной в зерновых еди-
ницах. У кого урожайность бу-
дет выше средней по району, 
тот получит пропорционально 
больше.Г ,   

– Давайте подробнее 
остановимся на гречихе 
и свекле.
– В Алтайском крае посевы 

гречихи 467 тысяч гектаров 
– это более половины всех по-
севов культуры в Российской 
Федерации. 

На сегодня у нас убрано 
44% гречихи, средняя уро-
жайность 9 центнеров, это 
традиционный показатель 
для этой культуры. Но есть 
хозяйства, где намолачива-
ют по 15 и выше центнеров. 
В советские времена за такие 
показатели на ВДНХ давали 
золотую медаль и автомо-
биль.

При закупочных ценах на 
гречиху в районе 20 тысяч за 
тонну в некоторых районах ее 
посевы занимают треть посев-
ных площадей. Урожайность 
выше прошлогодней, и у нас 
нет сомнений, что вся гречиха 
будет убрана.

В разгаре уборка сахарной 
свеклы. Ее посеяли на 22 тыся-
чах га в семи районах, распо-
ложенных вблизи Черемнов-
ского сахарного завода. После 
реконструкции предприятие 
готово перерабатывать за 
сезон более 500 тысяч тонн 
сладких корнеплодов.

На 22 сентября с трети по-
севных площадей при уро-
жайности 340 центнеров с 
гектара накопано 280 тысяч 
тонн. Некондиционной прак-
тически нет.

Последнее время завод 
ушел от давальческой схемы, 
рассчитывается с крестьяна-

ми деньгами по нормальной 
цене. Кроме того, предусмо-
трена доплата за сахаристость, 
а она на уровне 17-18%, выше 
прошлогодней. 

– С кормами, я слышал, 
тоже нормально.

– Заготовлено по 23 центне-
ра на условную голову, но есть 
сельхозпредприятия, которые 
заложили на сеновалы и тран-
шеи по 1,5-2 плана.Ф  

– Что с ценами на пше-
ницу?
– Государство объявило за-

купочную цену на пшеницу 
третьего класса в Сибири на 
уровне 9,5 тыс. за тонну. Тем 
самым оно определило ориен-
тир для рынка. Потребители 
зерна – мукомолы понимают, 
что если они предложат кре-
стьянам более низкую цену, 
то те продадут пшеницу в 
интервенционный фонд. По-
этому цена на рынке сегодня 
держится в интервале 9,4 – 10 
тысяч рублей и имеет тенден-
цию к росту.

– Выходит, государству 
пшеница нового урожая 
не нужна?

– Нужна. И какую-то часть 
оно закупит. Сейчас интервен-
ции начались на юге страны, 
дойдет черед и до нас.

– На ваш взгляд, 10 тысяч 
за тонну – это хорошие 
деньги?

– На цены сегодня у сель-
хозпроизводителей жалоб 
нет. В прошлом году средняя 
себестоимость пшеницы на-
ходилась в районе 6 тысяч. В 
этом, думаю, будет на тысячу 
больше. 

Но я бы предупредил наших 
мукомолов, что если конкурен-
ты из соседних регионов будут 
предлагать лучшие условия, то 
часть зерна уйдет из Алтайско-
го края. Им надо заключать с 
аграриями долгосрочные дого-
воры, как это делает сахарный 
завод со свекловодами.

– Из вашего рассказа я по-
нял, что ситуация в аграр-
ном секторе края по ито-
гам сезона складывается 
лучше прошлогодней. Но 
на общем положительном 
фоне остаются хозяйства, 
которые постигла засуха, 
а на них висят прошлогод-
ние кредиты. Могут ли 
они вновь рассчитывать 
на поддержку со стороны 
краевых властей?

– С каждым, у кого про-
блемы, мы будем работать 
персонально. Никто не будет 
выброшен. Поскольку режим 
ЧС не объявляли, то с банками 
о пролонгации кредитов догово-
риться сложнее, но постараем-
ся. Возможно, пострадавшим от 
засухи определим повышенные 
коэффициенты при распреде-
лении погектарных субсидий 
в следующем сезоне.

Евгений ШУМИЛОВ

Нам ещё надо 10 дней
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Откройте любимую книгу!
Библиотека-филиал 
№ 18 (Калинина, 10) про-
вела цикл мероприятий 
для дошколят. В нынеш-
нем году отмечается 
95-летие со дня рожде-
ния итальянского ска-
зочника Джанни Родари, 
поэтому мы и решили 
познакомить детей с его 
творчеством.

На первом занятии ребята 
послушали рассказ о его детстве, 
узнали, когда он написал свои 
первые произведения. Специа-
лист библиотеки прочитала им 
стихи из цикла «Чем пахнут ре-
мёсла?» и затем дала домашнее 
задание. Дети должны были ещё 
раз вместе с родителями прочи-

тать эти стихи и нарисовать своё 
представление о профессиях, 
которые им понравились или за-
помнились. В библиотеке была 
оформлена выставка рисунков 
участников занятия.

Второе занятие библиоте-
карь начала с вопросов, о каких 
профессиях узнали дети за это 
время. Дошколята вспомнили 
прочитанное, назвали профес-
сии своих родителей. Затем де-
тей познакомили с другими 
произведениями сказочника. 
Ребятам предложили приду-
мать свой конец каждой исто-
рии и посмотреть мультики.

Заключительное занятие 
прошло в минувший четверг, 
детей ждали сюрпризы. Для них 
была организована выставка 
кукол «Сказка за сказкой» уче-

ников детской художественной 
школы № 2. Дошколята друж-
но вспоминали героев сказок, 
представленных на ней. А затем 
появился и Чиполлино. Его роль 
исполнил актёр Молодёжного 
государственного театра Алтая 
им. В.С. Золотухина Владимир 
Крупенко. Он прочитал сказку 
«Дерево, на котором растут туф-
ли» и предложил детсадовцам 
придумать и нарисовать туфли 
на волшебном дереве. Они полу-
чились самых немыслимых раз-
меров и форм. Воспитанники 
детского сада тоже приготовили 
для Чиполлино сюрприз: они 
задорно всей группой прочи-
тали стихотворения.

Радмила АДАМОВА, 
заведующая библиотекой-

филиалом № 18.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МЕРЗЛИКИНСКИЕ ЧТЕНИЯ 2015
Луна в тени
Переживем еще одно 

затмение (на этот раз лун-
ное – 28 сентября), и тогда 
многое снова встанет на 
свои места. Но не забывай-
те, что Меркурий пока еще 
пятится назад, создавая 
неожиданные задержки 
и отсрочки.

ОВЕН. Прежние деловые 
связи становятся актуальны-
ми. Постарайтесь активнее 
заявить о себе. Если поездка, 
то туда, где вы уже бывали. 
Может произойти встреча, 
важная для будущего. По воз-
можности воздержитесь от 
кредитов и не тратьте круп-
ные суммы.

ТЕЛЕЦ. Есть опасность 
конфликтов, но их можно 
избежать, поставив во главу 
угла интересы дела. В семье 
не стоит что-то кардинально 
менять.

БЛИЗНЕЦЫ. Сейчас хоро-
шо восстановить утраченные 
связи. Однако будьте осторож-
нее, особенно в отношениях 
с людьми старше вас. Хорошо 
проанализировать ранее по-
лученную информацию.

РАК. Новые знакомства – 
это очень хорошо, но пока к 
этим людям нужно присмо-
треться. Неплохо вернуть-
ся к прежнему увлечению, 
заинтересовать им членов 
семьи. Крупные преобразо-
вания в доме сейчас нежела-
тельны, но освежить обста-
новку, переставив мебель, 
вполне по силам.

ЛЕВ. Доходы, скорее всего, 
будут от прежних наработок, 
новое будет всячески тор-
мозиться. В личной жизни 
тоже напряг. Вряд ли уместно 
надеяться на поездки – они 
могут принести неудачу. По-
старайтесь поменьше нерв-
ничать и суетиться. Откажи-
тесь от неоправданных трат.

ДЕВА. Делайте то, что 
надо, не рассчитывая на 
сиюминутный результат. 
Начальство оценит ваши 
старания, но позже. Стоит 
подумать, надо ли продол-
жать отношения, которые 
утратили актуальность.

ВЕСЫ. Захочется более 
активного общения, но 
сейчас желательно быть 
избирательнее. Торговля, 
увы, идет со скрипом, как 
и личные дела, но если за-
пасетесь терпением, скоро 
все пойдет лучше.

СКОРПИОН. Нагрузки 
возрастут, скорее всего, 
придется взять на себя до-
полнительные обязанности. 
Но прежние усилия скоро 
принесут результат. Более 
успешны те, кому приходит-
ся много общаться с людьми 
(продавцы, учителя и пр.). Не 
забывайте о здоровье!

СТРЕЛЕЦ. Вам приходи-
лось в одиночку проклады-
вать свой путь, но теперь на 
помощь придут друзья или 
члены семьи. Нужно обра-
щать внимание на мелочи, 
чтобы избежать ошибок. 
Несмотря на занятость, 
крайне нежелательно пе-
регружаться.

КОЗЕРОГ. Марс спешит 
вам на помощь – это значит, 
что ваши амбиции будут 
поддержаны. Правда, фи-
нансовые операции еще под 
напрягом и требуют терпе-
ния. Деловые поездки пока 
лучше сократить.

ВОДОЛЕЙ. Теперь вы смо-
трите на жизнь более опти-
мистично. Старые дела и про-
екты еще предпочтительнее 
новых, а вот здоровый образ 
жизни принесет пользу всем. 
Неуместны упрямство, повы-
шенная критичность.

РЫБЫ. Теперь вам при-
дется жить и работать в 
условиях соперничества, 
доказывать свою конку-
рентоспособность, при 
этом не вступая в откры-
тые конфликты. Поэтому 
стоит взять на вооружение 
все виды нетрадиционных 
практик – от йоги до арт-те-
рапии.
Тамара СТРЕЛЬЦОВА

Традиционное меропри-
ятие прошло в новом 
формате.

В 2005-м в честь 70-летия 
со дня рождения писателя 
Мерзликинские чтения полу-
чили статус краевых. Спустя 
десять лет, в Год литературы, 
чтения обновились. Впервые 
они проводились три дня: от-
крылись в Государственном 
музее истории литературы, 
искусства и культуры (ГМИ-
ЛИКА) в Барнауле и продолжи-
лись в Новоалтайске. Премия 
имени Леонида Мерзликина 
изменила масштаб, стала все-
сибирской. «Это не только 
привлечет внимание к замеча-
тельному наследию поэта, но 
и соберет на алтайской земле 
творческие силы, выявит ин-
тересных современных авто-
ров», – подчеркнул директор 
ГМИЛИКА Игорь Коротков.

В этом году размер премии 
составил 40 тысяч рублей, а в 
условия ее присуждения вклю-
чена рекомендация авторам 
от органов местного самоу-
правления, литературных со-
обществ или объединений. На 
звание лауреата претендовали 
поэт и художник Александр 
Пак из Славгорода – с литера-
турно-художественным изда-
нием «Иероглиф одиночества», 
педагог и композитор Алек-
сей Власов из Тюменцево со 
сборником «Цветы для мамы», 

Анатолий Егоров с книгой 
стихов «Лирика», ответствен-
ный секретарь журнала «Огни 
Кузбасса» Дмитрий Мурзин 
со сборником «Бенгальская 
вода» и бывший корреспон-
дент новоалтайской газеты 

«Ленинское знамя» Николай 
Чащин с двумя изданиями.

В день открытия чтений 
Белый зал ГМИЛИКА был 
полон. Помимо представи-
телей администрации края, 
интеллигенции и учащейся 

молодежи в мероприятии 
приняли участие члены Со-
юза писателей России, знав-
шие Леонида Мерзликина, его 
земляки и друзья.

Начальник краевого управ-
ления по культуре и архив-
ному делу Елена Безрукова 
отметила важность того, что 
чтения открываются именно 
в ГМИЛИКА. «Литературные 
чтения всегда инициировали 
писатели, их поддерживали 

библиотеки, – сказала она. 
– Музейная составляющая 
придает этим мероприяти-
ям практически нау чное 
значение». Она подчеркнула 
ценность поэзии Леонида 
Мерзликина:

– На до сказать, что он 

всегда в ряду поэтов и писа-
телей Алтайского края стоял 
немного наособицу. Можно 
относиться с юмором к зва-
нию «Король поэтов», которым 
когда-то его наделили, но оно 
говорит нам о многом.

Ценность поэтического тек-

ста – в его индивидуальности. 
В стихах Мерзликина всегда 
присутствовала особая чисто-
та, глубина. Поэзия требует 
настроя, нужно приучать себя 
к стихам. Произведения Лео-
нида Мерзликина обладают 
особым свойством: когда их 
читаешь, струны твоей души 
как-то по-особому настраива-
ются и после чтения звучат 
очень чисто, ровно, правильно 
и глубоко.

Зачем нам сейчас нужна 
русская литература, поэзия? 
Поэзия – это такая материя, 
которая не каждому подвласт-
на, как, например, классиче-
ская музыка. Не все способны 
воспринимать и понимать их. 
Но приучение себя к этому – 
может, постепенно, понемногу 
– очень расширяет границы 
нашего воображения, наши 
представления о чувствах 
человеческих, о душе, о вза-
имоотношениях людей. И 
творчество Мерзликина в 
этом смысле дает нам мно-
гое. Те люди, которые жили 
и работали на своей земле, 
быть может, известны не 
столь широко за пределами 
края и Сибири. Но по силе 
своего дарования, по чистоте 
и мощности своего звучания 
они не уступают тем поэтам, 
которых вы знаете по школь-
ным учебникам.

Столь проникновенное вы-
ступление настроило гостей 
на лирический лад, с особым 
настроением они слушали 
стихи и песни, написанные 
на слова Мерзликина. В Бе-
лом зале была представлена 
музыкально-литературная 
композиция, подготовленная 
сотрудниками Центральной 
библиотеки Новоалтайска, 
стихи поэта читали студенты 
Алтайского краевого коллед-
жа культуры, песни звучали 
в исполнении автора-испол-
нителя Ирины Швенк. Так-
же в музее можно было по-
знакомиться с материалами 
из личного фонда Леонида 
Мерзликина на выставке, 
посвященной жизни и твор-
честву поэта.
Светлана АЛЕКСАНДРОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

На этой неделе в Барнауле 
на базе педуниверситета 
состоялся педагогический 
лекторий «Актуальные про-
блемы современной науки и 
техники».В    

В рамках пяти предметных секций 
выступали профессора и преподава-
тели ведущих вузов края. Например, 
профессор медуниверситета Галина Бо-
родина дала рекомендации по темати-
ке школьных исследований в области 
медицины. Кандидат филологических 
наук, доцент АлтГУ Сергей Мансков 
рассказал об анализе художествен-
ного текста. Постоянный участник 
программы «Будущее Алтая» доктор 
физико-математических наук, профес-
сор АлтГПУ Юрий Мальцев объяснял, 
как организовать со старшеклассни-
ками исследовательскую работу по 
математике, а профессор АлтГПУ Ольга 
Труевцева помогла учителям сориен-
тироваться в тематике исследований 
этнографической направленности. И 
это далеко не полный перечень затро-
нутых вопросов.

В краевом центре информацион-
но-технической работы программу «Бу-
дущее Алтая» понимают как важную 
педагогическую школу, ведь зачастую 
путь в науку для ребенка начинается 
именно с увлеченного и продвинутого 
учителя. И в каждой тематической сек-
ции выступали школьники – авторы 
наиболее успешных исследований 
прошлого учебного года.

В первый день лектория работала 
секция «Физика, астрономия, техни-
ка». Кандидат физико-математических 
наук, профессор АлтГПУ Алексей На-
сонов посвятил свое выступление ра-
боте с одаренными детьми в сельской 
школе.

– Я курирую Северный округ, в ко-
торый входит семь районов края, и 
каждый год мы проводим окружные 
олимпиады, а также семинары и «кру-
глые столы» для учителей, – рассказал 
он нам. – Однако выездными меро-
приятиями дело не ограничивается, 
с каждым педагогом работаю персо-
нально – выясняю условия в его школе 
и предлагаю тему, которую там можно 
реализовать. Педагоги, которые не пер-
вый год сотрудничают с программой 
«Будущее Алтая», уже прекрасно знают 
правила написания работ, критерии 
их оценки на краевом и федеральных 
конкурсах. Недавно один парень из кра-
евого педагогического лицея ездил на 
летнюю школу фонда «Династия» в го-
род Пущино Московской области, делал 
доклад по своей экспериментальной 
работе. Так московские преподаватели 
говорили, что порой даже работы их 
выпускников недотягивают по уровню 
до его исследования!

В таких областях, как физика и хи-
мия, многое зависит от имеющегося 
в школе оборудования, говорит Алек-
сей Насонов. Но не меньшее значение 

имеет целеустремленность учителей и 
детей. «Когда-то один мой подопечный 
из барнаульской 42-й гимназии сделал 
обычный ламповый вольтметр, но на 
конкурс это не пошлешь, – вспоминает 

профессор. – И тогда мы изучили, как 
этот прибор может помочь… врачу-иг-
лотерапевту! Оказывается, с ним легко 
определить те самые точки, отвеча-
ющие за различные органы тела. Его 
доклад на всероссийском конкурсе 
имел большой успех».Н  ̈

С тех пор как астрономия выпала 
из базисного учебного плана, ее изуче-
ние сводится в основном к кружковой 
работе неравнодушных учителей. До-

цент АлтГТУ Александр Каплинский 
посвятил свой доклад подготовке и 
планированию астрономических 
наблюдений.

– В небе много чего есть, но не всё 
и не всегда можно наблюдать, да и не 
любым инструментом, – объясняет 
Александр Евгеньевич. – Все эти ню-
ансы я собрал в одном докладе: как 
готовиться к наблюдениям, на что 
обратить внимание, куда для этого 
выезжать, даже как самому предска-
зывать погоду.

– Думаете, кто-то из учителей фи-
зики заинтересуется?

– Я уже 12 лет пытаюсь заинте-
ресовать педагогов. Есть учителя, с 
которыми мы постоянно общаемся 
по поводу исследовательских работ 
детей, но они уже обращаются ко 
мне напрямую. Остальные, возмож-
но, и сами не очень-то разбираются 
в этом вопросе… Знаете, я сейчас под 
впечатлением от очередного Сибир-
ского астрономического форума, ко-
торый уже в десятый раз прошел под 
Новосибирском. В Алтайском крае 
о нем практически никто не знает, 

а из Новосибирска или Омска туда 
приезжает огромное количество ув-
леченных людей. Я сам проводил там 
наблюдения – обычные люди проси-
ли показать им, скажем, туманность 
Андромеды. И это был такой восторг 
от того, что они увидели на небе! Да, 
астрономия тесно связана с физикой, 
но известны случаи, когда и гумани-
тарии достигали в ней больших высот. 
На этом форуме я слышал историю му-
зыканта, который настолько увлекся 
наукой, что поступил в аспирантуру 
Института астрономии и сейчас уже 
готовит кандидатскую диссертацию. 
Да и среди моих коллег есть далеко не 
только технари, которые «натирали 
зеркала» для телескопов.

– Наверное, все упирается в пробле-
му оборудования, особенно в сельских 
школах.

– Знаете, все говорят: «У-у, телескоп 
– это дорого!» Но нормальный компью-
тер сегодня дороже стоит, люди просто 
не знают об этом. Только в отличие от 
компьютера телескоп со временем не 
потеряет своей стоимости…Н    

Педагог дополнительного образова-
ния Олег Журавлев из Новоалтайска 
в программе «Будущее Алтая» уже 15 
лет. Он говорит, что за эти годы уро-
вень школьных исследований сильно 
вырос, изменились подходы к работе с 
одаренными детьми. На лектории он и 
его ученица – одиннадцатиклассница 
Кристина Алигасанова представили 
как раз пример успешного школьно-
го исследования на актуальную для 
промышленного производства тему 
«Создание устройства для определения 
вязкости жидкости».

Когда-то подобными вещами за-
нимались станции юных техников 
и центры технического творчества, 
говорит педагог. Но с появлением ФГОС 
новых поколений во многие общеобра-

зовательные школы пришли педагоги, 
способные пробудить интерес детей 
к изобретательству. Сам Олег Владис-
лавович работает в новоалтайской 
средней школе № 1 и занимается с 
детьми с 6 лет и до выпускного класса:

– Я веду начальное моделирование 
и тестопластику, радиоспорт – у нас 
есть коллективная радиостанция и 
свой позывной, зарегистрированный 
в Россвязьнадзоре. Еще мы занимаем-
ся 3D-моделированием. Ну а высший 
пилотаж – научные исследования на 
стыке двух наук. Пример? Биофизика 
– мы с ученицей создали прибор для 
очистки воды озоном. Собрали уста-
новку, генерировали озон, растворяли 
в воде и наблюдали за простейшими, 
результат был поразительный. На 
стыке химии и физики мы создали 
прозрачную токопроводящую плен-
ку для обогрева стекла. В последние 
годы работаем с ультразвуком, создали 
сенсор, работали с малоизученными 
сдвиговыми волнами, и нам очень 
помогали консультациями профессор 
АлтГТУ Виктор Федянин и профессор 
АлтГУ Виктор Седалищев.

Залог успеха – готовность школь-
ного педагога сотрудничать с вузами, 
возить детей на фестивали науки и в 
лаборатории. Когда-то Олег Журавлев 
работал в центре детского техническо-
го творчества, но нынешняя работа в 
школе ему нравится больше:

– У меня очень много учеников, 
дверь открыта целый день. Постоянно 
слышу инновационные предложения: 
«Олег Владиславович, у вас килограмм 
урана есть?» Приходите, говорю, най-
дем! (Смеется.) Но в нашей работе очень 
важна заинтересованность школь-
ного руководства, и поэтому я хочу 
отметить нашего директора Ольгу 
Зинкевич, которая радеет за приоб-
щение учеников к инновационным 
исследованиям.

Любовь КАРПОВА,
фото предоставлены КЦИТР

ГОРОСКОП НА 26 СЕНТЯБРЯ  2 ОКТЯБРЯ

СПРАВКА
Леонид Семёнович Мерзликин родился 18 августа 1935 года в селе Белоярском 
Первомайского района Алтайского края. Окончил культурно-просветительную 
школу в селе Троицком, Литературный институт имени А.М. Горького в Москве. 
Поэтические сборники изданы в Барнауле, Новосибирске, Москве. Член СП России с 
1965 года. Лауреат краевой премии имени В.М. Шукшина, муниципальной премии 
Барнаула, премии Демидовского фонда Алтайского края за поэтический сборник 
«Избранное» (посмертно, 1998). Умер Л.С. Мерзликин 5 сентября 1995 года. Похоро-
нен в селе Белоярском.
Его именем названы улицы в Центральном районе Барнаула и Новоалтайске. На 
доме на улице Песчаной в Барнауле установлен мемориальный знак. В его честь с 
1999 года на родине по инициативе Алтайской краевой писательской организации 
и при активной поддержке администрации Новоалтайска проводятся Мерзликин-
ские чтения. 6 июня 2009 года перед зданием Центральной библиотеки Новоал-
тайска состоялось открытие памятника Л. Мерзликину.

Три дня – о «Короле поэтов»

Это он – король алтайских 
поэтов Леонид Мерзликин.

«Внемля поэзии высокой...»

В Белом зале звучали стихи.

«Остаются книги и стихи».

ОБРАЗОВАНИЕ
Импульс для учителя

  
 
 
«Б А»

Кристина Алигасанова из 
Новоалтайска представила пример 

успешной научной работы школьника.

Педагог допобразования Олег Журавлев помогает ученикам готовить 
исследования на стыке двух наук.


